

УДК 94 (560) DOI 10.52575/2687-0967-2024-51-3-617-626 Оригинальное исследование

Экстремистская деятельность турецкой ультраправой националистической организации «Серые волки» во второй половине 1970-х гг.

Гейгер Н.Н.

Санкт-Петербургский государственный университет Россия, 199034, Санкт-Петербург, Университетская набережная, 7–9 E-mail: nikolaigeiger997@gmail.com

Аннотация. В статье рассматривается экстремистская деятельность ультраправой националистической организации «Серые волки» в Турции во второй половине 1970-х гг. История создания организации раскрывается во взаимосвязи с общественно-политическим контекстом. С методологической точки зрения текущее исследование базируется на принципах историзма, детерминизма и объективности. Согласно результатам исследования, террористическую деятельность «Серых волков» в рассматриваемый период можно разделить на три направления: борьба с левыми активистами, погромы представителей национальных и религиозных меньшинств (в частности, алевитов), нападения на представителей интеллигенции. Делается вывод, что в период 1977—1980 гг. экстремистская деятельность «Серых волков» достигла масштабов общественной катастрофы, что стало одной из причин военного переворота 1980 г. в Турции.

Ключевые слова: Турция, турецкий национализм, Серые волки, Партия националистического движения, ультраправые, политическое насилие, Алпарслан Тюркеш

Для цитирования: Гейгер Н.Н. 2024. Экстремистская деятельность турецкой ультраправой националистической организации «Серые волки» во второй половине 1970-х гг. *Via in tempore. История. Политология*, 51(3): 617–626. DOI: 10.52575/2687-0967-2024-51-3-617-626

Финансирование: Работа выполнена без внешних источников финансирования.

Extremist Activities of the Turkish Far-Right Nationalist Organization Grey Wolves in the Second Half of the 1970s

Nikolai N. Geiger 🗓

Saint Petersburg State University, 7–9 Universitetskaya Emb., Saint Petersburg 199034, Russia E-mail: nikolaigeiger997@gmail.com

Abstract. The 1970s is an extremely important, yet relatively unstudied period in Turkish history, characterized by political violence, economic crisis and social instability. The key place in the country's political agenda was determined by the confrontation between the radical right and left circles. The purpose of this article is to systematize the existing information about the extremist activities of the Grey Wolves in Turkey in the 1970s. Methodologically, the current study is based on the principles of historicism, determinism and objectivity. Historiographical, chronological, retrospective and typological methods are used. The history of the creation of the Grey Wolves organization is revealed in connection with the political context. Three lines of the Grey Wolves extremist activities in 1970s can be singled out: fight against leftwing activists, pogroms against representatives of national and religious minorities (in particular, the Alevis), and attacks on members of the intelligentsia who posed a threat to the spread of far-right ideology.



The author comes to the conclusion that the far-right political forces of Turkey played a key role in inciting mass political violence in the late 1970s, which led the republic to the military coup in 1980. The fight against the "enemies of Turkey" became an integral part of the Grey Wolves' ideology and a defining element of its strategy to usurp power.

Keywords: Turkey, Turkish nationalism, Grey Wolves, Nationalist Movement Party, far-right extremism, political violence, Alparslan Türkeş

For citation: Geiger N.N. 2024. Extremist Activities of the Turkish Far-Right Nationalist Organization Grey Wolves in the Second Half of the 1970s. *Via in tempore. History and political science*, 51(3): 617–626 (in Russian). DOI: 10.52575/2687-0967-2024-51-3-617-626

Funding: The work was carried out without external sources of funding.

Введение

Семидесятые годы XX века — чрезвычайно важный период для понимания современной политической жизни Турции. Процессы, происходившие во второй половине 1970-х гг., ознаменовались военным переворотом 1980 г., который сформировал политический ландшафт республики на последующие десятилетия.

Именно в это десятилетие возвысилась ультраправая националистическая организация «Серые волки» (Bozkurtlar), созданная в конце 1960-х гг. Алпарсланом Тюркешем – полковником ВС Турции и многолетним руководителем Партии националистического движения (Milliyetçi Hareket Partisi, ПНД).

Крайне правые боевики «Серых волков», именовавшие себя «идеалистами» (Ülkücüler), были одними из важнейших действующих лиц на улицах Турции в 1970-е гг. Их идеологическими конкурентами являлись левые активисты, деятельность которых стала все более заметной со второй половины 1960-х гг. Хотя обе соперничающие группы прибегали к насилию, ультраправая молодежь из «Серых волков» была особенно жестока в своих методах политической борьбы.

Объект и методы исследования

Объектом исследования является экстремистская деятельность ультраправой организации «Серые волки» на территории Турции во второй половине 1970-х гг. Цель текущего исследования — систематизировать информацию о радикальной деятельности «Серых волков» во второй половине 1970-х гг.

Научная новизна статьи объясняется тем, что в российской и западной историографии практически не уделяется внимание данному вопросу. Западные исследователи в основном проявляли интерес к идеологии данной организации и ее эволюции с конца 1960-х гг. до настоящего времени. Вместе с тем отечественные специалисты чаще всего упоминают деятельность «Серых волков» в контексте пантюркистских ³⁷ планов Анкары после распада СССР на Кавказе и в Средней Азии, а также в связи с вооруженным конфликтом в Сирии ³⁸.

С методологической точки зрения текущее исследование базируется на принципах историзма, детерминизма и объективности. Описание фактов, явлений и событий, происходивших в 1970-е гг. в Турции, обуславливает использование историографического метода. Применяются хронологический, ретроспективный и типологический методы, а также метод кейс-стади (анализ единичного случая).

 $^{^{37}}$ Пантюркизм — это сформировавшаяся во второй половине XIX в. доктрина, призывающая все тюркоязычные народы к политической консолидации на основе этнической, культурной и языковой общности.

³⁸ Один из командиров группировки «Серые волки» Алпарслан Челик взял на себя вину за убийство российского пилота Алексея Пешкова. Инцидент произошел на территории Сирии 24 ноября 2015 г., когда ВВС Турции сбили российский Су-24.



Результаты и их обсуждение

Начиная со второй половины 1960-х гг. Турция пребывала в состоянии политической турбулентности. В стране наблюдалась тяжелая социально-экономическая обстановка, а улицы городов превратились в арену столкновений вооруженных группировок левого и правого толка. Вместе с тем Турция оставалась зоной интересов двух крупнейших держав — Соединенных Штатов и Советского Союза. Подъем коммунистических настроений вызывал настороженность у союзников Турции по НАТО — во время Холодной войны республика выступала в качестве южного фланга Североатлантического альянса, а ее выход из орбиты влияния США мог иметь далекоидущие последствия. В свою очередь, с конца 1960-х годов СССР реализовывал долгосрочную и многоаспектную стратегию в отношении Турции. Так, Советский Союз помог республике создать предприятия тяжелой промышленности в Алиаге, Искендеруне и Сейдишехире с помощью долгосрочных и низкопроцентных кредитов; страны постепенно расширяли двустороннее сотрудничество [Atay, 2013, s. 38].

Со второй половины 1960-х гг. в университетской среде Турции стала набирать популярность марксистская идеология. Молодые люди, приезжавшие учиться в университеты из сельской местности, проникались левыми идеями и устраивали акции протеста. Такие тенденции вызывали обеспокоенность у Алпарслана Тюркеша и его единомышленников. Согласно его представлениям, распространению в Турции коммунистической идеологии, исходящей от СССР, могла помешать только националистически настроенная молодежь [Акріпаг, 2016, с. 44–45]. Так, в 1966 г. на юридическом факультете Анкарского университета был основан первый «Идеалистический очаг» – студенческое объединение ультраправых. Аналогичные организации впоследствии стали появляться на других факультетах университета, а уже в 1968 г. такие ячейки распространились на другие учебные заведения. Впоследствии «Идеалистические очаги» стали независимыми от университетов, их идеи нашли отклик как у жителей больших городов, так и у молодежи в провинции [Gümrükçü, 2023, с. 6].

Постепенно «Серые волки» начали заявлять о своем присутствии на улицах: они проводили демонстрации и марши в военной форме, вступали в столкновения с левой молодежью. В целом «Серые волки» являлись инструментом ПНД для распространения партийной идеологии по всей стране и устрашения идеологических конкурентов. Кроме того, активисты «Серых волков» проходили военную подготовку в специальных тренировочных лагерях, организованных ПНД.

Военный переворот 12 марта 1971 г. негативно повлиял на движение «идеалистов»: их структуры были закрыты. Но уже к 1973 г. ультраправые реорганизовали свои силы и основали Ассоциацию идеалистических очагов (Ülkü Ocakları Derneği), а противостояние левых с правыми возобновилось. Когда в 1978 г. социал-демократической Республиканской народной партии (Cumhuriyet Halk Partisi, РНП) удалось добиться закрытия Ассоциации идеалистических очагов, крайне правые активисты присоединились к новой структуре, Ассоциации идеалистической молодежи (Ülkücü Gençlik Derneği), и продолжили свою деятельность без существенных изменений. То же самое произошло 9 марта 1980 года, когда Ассоциация идеалистической молодежи была вынуждена закрыться. Ее члены создали очередную структуру — Ассоциацию идеального пути (Ülkü Yolu Derneği) со штаб-квартирой в Невшехире [Gourisse, 2022, s. 5–6].

Политический контекст

Что касается политической жизни страны, то в 1975 г. председатель Партии справедливости Сулейман Демирель сменил лидера РНП Бюлента Эджевита на посту премьер-министра. Под руководством Партии справедливости было сформировано коалиционное правительство Первого националистического фронта (Birinci Milliyetçi Cephe Hükümeti), к которому присоединилась ПНД. Двое из трех депутатов ПНД, включая А. Тюркеша, вошли в состав кабинета министров [Киzu, 2017, с. 96]. Так, во второй половине 1970-х гг. позиции



ультраправых усилились: крупнейшая парламентская фракция в лице Партии справедливости фактически оказалась на одной стороне с ПНД и «Серыми волками». На стол А. Тюркеша поступали секретные документы турецкой разведки, а его люди значились среди военных, среди персонала министерств, вузов и других учреждений [Киреев, 2007, с. 334].

После выборов 1977 г. С. Демирель сформировал правительство Второго националистического фронта (İkinci Milliyetçi Cephe Hükümeti), но уже в 1978 году Б. Эджевит вновь пришел к власти вследствие того, что несколько депутатов сменили партийную принадлежность. В 1979 году С. Демирель снова возглавил кабинет министров. На фоне политической нестабильности леворадикальные молодежные группировки и ультраправые «Серые волки» боролись друг с другом за контроль над улицами и кампусами университетов. Молодежь активно вовлекалась в общественные движения, поскольку карьерных перспектив у них было очень мало вследствие экономической нестабильности, а также социального кризиса, из-за которого высшее образование было доступно лишь для 20 % выпускников школ [Zürcher, 2017, р. 266].

Нападения на левых активистов

В связи с тем, что в конце 1960-х — 1970-х гг. деятельность «Серых волков» имела антикоммунистическую направленность, главными врагами были объявлены активисты разных левых политических движений. Одна из крупнейших политических расправ в истории Турции, которая вошла в историю как Кровавый Первомай (1 Kanlı Mayıs), произошла 1 мая 1977 г. на стамбульской площади Таксим. Первомайский митинг, в котором приняли 300—500 тысяч человек из разных регионов республики, был организован Конфедерацией революционных рабочих профсоюзов Турции (Türkiye Devrimci İşçi Sendikaları Konfederasyonu, КРРПТ), члены которой придерживались леворадикальных взглядов.

Днем две колонны демонстрантов двинулись из районов Бешикташ и Сарачхане в сторону площади Таксим: в авангарде находились члены КРРПТ, затем шли представители других левых организаций. Около 18:00, сразу же после выступления председателя КРРПТ Кемаля Тюрклера, раздались выстрелы. По словам свидетелей, огонь был открыт с крыши здания Управления водных ресурсов и из окон отеля «Интерконтиненталь». Затем на площади появились полицейские бронированные машины, при этом звуки взрывов не прекращались. В результате массовой паники погибли как минимум 34 человека: 29 из них были задавлены толпой, пятеро скончались от пулевых ранений. Десятки участников демонстрации получили ранения разной тяжести [Atay, 2013, s. 14—15].

Никто из преступников не был арестован и привлечен к ответственности, организаторы теракта так и не были установлены. Согласно наиболее вероятной версии, теракт был совершен ультраправыми боевиками. Так, в статье немецкого журнала *Stern* о резне 1 мая 1977 года отмечалось, что «идеалисты» из «Серых волков», связанные с ПНД, сыграли важную роль в произошедшем. «Турецкая пресса сначала подумала, что за резню несут ответственность крайне левые группы. Но по мере продвижения судебного расследования росли подозрения, что к этим событиям приложили руку «Серые волки», замаскированные под левых», – говорилось в публикации [Mavioğlu, 2007].

Спустя несколько дней после Кровавого Первомая лидер РНП Бюлент Эджевит сообщил в письме президенту Турции Фехри Корутюрку, что виновниками трагедии являются «отряды Контргерилья» [Yanardağ. C. 47]. Данное заявление указывало на причастность к теракту военизированной организации «Серые волки». Ее деятельность укладывалась в рамки плана «Контргерилья» — части масштабной операции НАТО «Гладио», целью которой являлось формирование антикоммунистических подпольных отрядов в странах-членах альянса в случае возможного вторжения СССР и его союзников на территорию Западной Европы.

Следующее нападение на левых активистов произошло в Стамбуле 16 марта 1978 г. и вошло в историю как резня на площади Беязыт (Beyazit Katliami). После падения правительства Второго националистического фронта молодые люди, придерживавшиеся левых взглядов, пытались вернуться к обучению в университетах (до этого ультраправые активисты



фактически захватили высшие учебные заведения и не впускали своих идеологических противников). Так, в частности, с 1 марта 1978 г. левые студенты снова стали посещать занятия на юридическом факультете Стамбульского университета, при этом входили и выходили с его территории группами по 50–60 человек в целях безопасности. Тем не менее 16 марта трагедию предотвратить не удалось: когда левые студенты выходили через главные ворота Стамбульского университета, на площади Беязыт их поджидали члены «Серых волков». Один из ультраправых боевиков, выкрикнув: «Будь прокляты коммунисты», бросил бомбу в группу левых учащихся. В результате теракта погибли 7 студентов (все они состояли в разных организациях левого толка), еще 41 человек получил ранения [Yaşlı, 2019, s. 301].

Данный инцидент по-прежнему оставляет много вопросов. Во-первых, как отмечают очевидцы, обычно полиция сопровождала левых студентов при выходе с территории, однако в день теракта учащиеся оказались без сопровождения. Во-вторых, 7 марта полиция получила предупреждение о готовящемся в ближайшие дни нападении на левых студентов, но не предприняла должных мер безопасности [Кауасік, 2023]. В-третьих, в 1995 г. сестра боевика «Серых волков», бросившего бомбу на площади Беязыт, заявила, что ее брат Зюлькюф Ишот собирался признаться в содеянном, но был убит другим членом «Серых волков» по поручению А. Тюркеша во избежание раскрытия деталей теракта. Согласно показаниям женщины, бомбу для теракта ее брат получил от Абдуллы Чатлы, на тот момент являвшегося одним из лидеров «Серых волков». Зюлькюфа Ишота доставили на площадь Беязыт в полицейском фургоне. Кроме того, выяснилось, что глава отделения полиции по данному району Решат Алтай приказал своим подчиненным не следовать за группой ультраправых боевиков, бросивших бомбу и сбежавших с места преступления [Sürek, 2015]. Несмотря на то что суд неоднократно возвращался к делу по данному инциденту, преступникам, чьи имена были известны, удавалось скрыться от закона по разным причинам (в том числе из-за срока давности), а детали, указывающие на бездействие полиции и заинтересованность политических сил в произошедшем, были проигнорированы.

Еще одно вооруженное нападение на левых активистов, прогремевшее на всю страну, произошло 8 октября 1978 г. в анкарском районе Бахчелиэвлер. Обстановка для левых студентов в этом районе была небезопасной и ранее с учетом того, что А. Тюркеш поручил «очистить» район от левых [Yalçın, Yurdakul, 2005, s. 44]. В ночь на 9 октября четверо боевиков «Серых волков» ворвались в квартиру, где находились пять безоружных студентов разных вузов Анкары, состоявших в прокоммунистической «Рабочей партии Турции» (Türkiye İşçi Partisi, PПТ). Ультраправые усыпили студентов через вдыхание диэтилового эфира, однако в дверь постучались еще двое членов РПТ — они были вывезены на автомобиле за пределы города и расстреляны. От усыпленных членов РПТ было решено избавиться в самой же квартире — одного из них задушили, пятерых расстреляли. Тем не менее один из молодых людей, Сердар Альтен, выжил: он успел дать показания полиции и рассказал, что нападением руководил некий 'Reis' (с тур. «шеф, босс», прозвище одного из лидеров «Серых волков» Абдуллы Чатлы). Молодой человек скончался от полученных ранений 17 октября того же года [Yalçın, Yurdakul, 2005, s. 57–61].

Абдулла Чатлы был задержан 8 ноября 1978 г., но вместо Анкары его доставили в Стамбул, там же его освободили после допроса в полицейском участке. Халука Кырджи, который убил пятерых левых студентов в их квартире, семь раз приговаривали к смертной казни, но приговор так и не был реализован. Его неоднократно арестовывали и вновь выпускали из тюрьмы, а с 4 февраля 2015 г. он находится на свободе [Yaşlı, 2019, s. 311].

За несколько месяцев до военного переворота, состоявшегося 12 сентября 1980 г., произошло убийство председателя КРРПТ и одного из основателя РПТ Кемаля Тюрклера. Видный левый активист был расстрелян неизвестными в своей машине утром 22 июля. Причастность ультраправых к убийству была очевидна: двое из четырех нападавших получили крупные сроки, один оправдан, последний бежал за границу. Однако предполагаемые заказчики покушения, включая самого А. Тюркеша и других функционеров ПНД, не понесли



наказания за данный инцидент. В дальнейшем убийство К. Тюрклера было включено в судебное дело против ПНД после переворота 1980 г., но А. Тюркеш отверг обвинения касательно того, что он заказал убийство левого активиста [Tüleylioğlu, 2007a, s. 288–301].

Погромы алевитов

Во второй половине 1970-х гг. ПНД и «Серые волки» продолжали повышать градус политического и социального напряжения, распространяя нестабильность на небольшие города Анатолии. Причиной нестабильности было не только противостояние левых и правых, но и провоцирование религиозного конфликта между суннитами и алевитами ³⁹ — особого религиозного течения в Турции. Многие алевиты придерживались крайних кемалистских или откровенно коммунистических взглядов.

Серия погромов алевитов в Анатолии началась в Малатье. 17 апреля 1978 г. мэр этого города Хамит Фендоглу, представлявший Партию справедливости (партнер ПНД в парламенте), вскрыл посылку, в которой была заложена бомба, и скончался от полученных ранений. На следующий день в Малатью стали прибывать жители соседних близлежащих населенных пунктов, которые выкрикивали лозунги в поддержку «Мусульманской Турции» и против засилья коммунистов в стране, а также требовали отомстить за гибель Х. Фендоглу. В результате погромов кварталов, где проживали алевиты, погибли восемь человек, еще около ста получили ранения разной тяжести. Хотя нет точных данных, кто был настоящим адресантом посылки с бомбой, эксперты утверждали, что бомбы могли быть произведены только в Центре ядерных исследований в Анкаре – именно там работал бывший председатель «Серых волков» Мухаррем Шемсек. М. Шемсек и его сообщники были задержаны, но затем отпущены. Ультраправые отрицали свою причастность к убийству мэра Малатьи и обвиняли в убийстве левых активистов [Yaşlı, 2019, s. 305-307].

Серия провокаций по одному и тому же сценарию была осуществлена в разных городах Центральной и Восточной Анатолии (Сивас, Йозгат, Чорум, Токат, Кайсери, Эрзинджан, Эрзурум, Элязыг и др.), где совместно проживают алевиты и сунниты. Как правило, за неделю или десять дней с помощью плакатов, листовок и различных средств пропаганды распространялись слухи о том, что коммунисты и алевиты якобы нападают на мечети, вывешивают флаги с серпом и молотом и убивают мусульман. Иногда провокаторы из «Серых волков» совершали постановочные нападения на мечети, чтобы в дальнейшем оправдывать нападения ультраправых и радикальных исламистов на рабочие места, дома и ассоциации левых или алевитов [Yanardağ, 2023, s. 56].

Самым кровавым событием такого рода стала резня в Кахраманмараше. Вечером 19 декабря 1978 г. в местном кинотеатре, где члены «Серых волков» смотрели антисоветский фильм «Когда взойдет солнце» (Güneş Ne Zaman Doğacak) ⁴⁰, взорвалась динамитная шашка. В результате взрыва никто не пострадал, однако после происшествия несколько десятков «идеалистов» разгромили филиал РНП и ряд других зданий в городе, громко заявляя, что коммунисты и алевиты, якобы притесняющие мусульман, бросили бомбу в кинотеатр. В ходе дальнейшего расследования выяснилось, что взрывчатку в кинотеатр бросил член ассоциации «Серых волков» Оккеш Кенгер, который после взрыва по телефону отчитался своему начальству о проделанной работе [Yanardağ, 2023, s. 58].

Два дня спустя, 21 декабря, двое учителей, придерживавшихся левых взглядов, были застрелены членами «Серых волков», после чего по городу начали распространяться слухи

³⁹ Алевиты (не путать с алавитами) представляют собой многочисленную конфессиональную общность Турции. По разным оценкам, от 10 до 20 % населения страны исповедуют алевизм – одно из гетеродоксальных исламских течений, окончательное формирование которого завершилось на территории Анатолии в XVI в. Философия, культ и ритуал в алевизме сильно разнятся с традициями доминирующей религии Турции – суннитского ислама ханафитской правовой школы [Жигульская, 2013, с. 118].

⁴⁰ «Когда взойдет Солнце» – антисоветский фильм, главную роль в котором сыграл известный турецкий актер Джюнейт Аркын. Сюжет картины связан с историей 146 азербайджанцев, бежавших в Турцию в 1945 г., чтобы спастись от сталинских репрессий.



о том, что коммунисты якобы «нападут на мечеть Улу во время пятничного намаза, чтобы отомстить за учителей». На следующий день, во время похорон двух педагогов, «идеалисты» сорвали церемонию прощания возле мечети, а затем принялись уничтожать рабочие районы левых активистов и алевитов. В ходе столкновений погибли трое боевиков «Серых волков» [Yaşlı, 2019, s. 313–314].

Ультраправые усиливали антилевую пропаганду в городе, и в период 23–24 декабря ситуация была доведена до крайности. Боевики «Серых волков» разгромили кварталы, где проживали алевиты, подожгли и взорвали более 210 жилых домов и 70 зданий, включая магазины, больницу и представительства левых ассоциаций и партий [Yaşlı, 2019, s. 314]. Разъяренная толпа нападавших, державших в руках топоры, винтовки, камни, дубинки, скандировала «Алевиты и коммунисты — вон». Попытки военных остановить насилие были тщетными, полиция не вмешивалась в происходящее. Согласно официальным данным, в результате зверств ультраправых боевиков и их сторонников погибли 115 человек, более 500 получили ранения. При этом, по словам очевидцев, число погибших варьировалось от 200 до 250 человек [Yanardağ, 2023, s. 62].

Резня в Кахраманмараше имела далекоидущие последствия для жизни страны. Во-первых, 80 % алевитов, проживавших в этом городе и его окрестностях, покинули свои дома и переехали в другие регионы. Во-вторых, правительство Б. Эджевита объявило военное положение в 13 (затем в 23) провинциях. А. Тюркеш намеренно добивался объявления военного положения в надежде сместить действующую власть, чтобы с помощью насилия запугать население с левыми убеждениями и в дальнейшем превратить ПНД в сильнейшего кандидата для правых избирателей [Yaşlı, 2022]. В действительности же погромы в Кахраманмараше стали одной из причин военного переворота 1980 г., когда армия взяла власть в свои руки, чтобы прекратить гражданское противостояние внутри страны.

Убийства представителей интеллигенции

Руководство ПНД и «Серых волков», помимо идеологических конкурентов, также ощущало угрозу от представителей интеллигенции, которые вовсе не являлись социалистами, коммунистами или активистами из числа национальных меньшинств. Ультраправые боевики осуществляли нападения на журналистов, ученых, преподавателей университетов, деятелей культуры, которые придерживались демократических взглядов и выступали против политического террора со стороны крайне правых. Одним из наиболее громких инцидентов такого рода стало убийство прокурора Догана Оза. Мужчина был застрелен членом «Серых волков» Ибрагимом Чифтчи утром 24 марта 1978 г. Главная причина устранения Д. Оза заключалась в том, что он начал расследование работы секретных подразделений в рамках операции «Контргерилья», а также изучал связи этих военизированных отрядов с США и ПНД. Прокурор резюмировал полученную информацию в двухстраничном отчете, копия которого была найдена в его кабинете и в дальнейшем передана тогдашнему премьер-министру Б. Эджевиту. В отчете, в частности, говорилось, что США и их союзники «стремятся решить ближневосточный вопрос» путем смещения в Турции правительства РНП и поддержки антидемократических движений, в авангарде которых были ПНД и «Серые волки» [Tüleylioğlu, 2007а, s. 83–96].

Убийца Д. Оза был задержан 26 декабря 1978 г. и после судебных разбирательств четырежды приговорен к смертной казни. Несмотря на признание своей вины, преступник был оправдан Военным кассационным судом. Примечательно, что в 2023 г. И. Чифтчи стал депутатом Великого национального собрания Турции (ВНСТ) от ПНД [Cumhuriyet, 2023].

Другое громкое убийство, организованное «Серыми волками», произошло 1 февраля 1979 г. Главный редактор леволиберальной газеты *Milliyet*, известный правозащитник Абди Ипекчи погиб в результате вооруженного нападения, когда возвращался домой из редакции.



Подозреваемый в убийстве член «Серых волков» Мехмет Али Агджа ⁴¹ был задержан в Стамбуле 25 июня 1979 г. по наводке тайного информатора из националистической организации. Спустя полгода после ареста преступник сбежал из тюрьмы. Соучастники преступления Орал Челик и Мехмет Шенер бежали за границу, но впоследствии были арестованы в Европе за другие преступления [Tüleylioğlu, 2007b. С. 201–205].

Абди Ипекчи выступал с критикой деятельности ультраправых боевиков и ПНД, хотя журналист был лично знаком с А. Тюркешем и имел с ним неплохие отношения [Turgut, 1995, s. 428]. В целом А. Ипекчи поддерживал левое движение в Турции, а также отдавал предпочтение секуляристской и левоцентристской РНП. В своих статьях он был обеспокоен террором, развязанным ультраправыми внутри страны, а также их поддержкой со стороны ЦРУ. Более того, существует информация, что журналист обращался к функционеру ЦРУ Полю Хенце с призывом остановить насилие в стране [Гансер, 2017. с. 273].

Убийства представителей интеллигенции членами «Серых волков» стали частым явлением в конце 1970-х гг. От рук ультраправых радикалов погибли прокурор Джеват Юрдакул, писатель и радиоведущий Умит Кафтанджиоглу, а также целая плеяда преподавателей высших учебных заведений. В то же время левые вооруженные группировки активизировали свои ответные действия. Так, 27 мая 1980 г. левыми радикалами был убит заместитель председателя ПНД Гюн Сазак, а 19 июля 1980 г. – Нихат Эрим, бывший премьер-министр Турции [Yaşlı, 2019, s. 345]. Таким образом, политическое насилие в республике достигло такой стадии, что вмешательство армии оказалось неизбежным.

Заключение

На основании имеющихся сведений можно сделать вывод, что экстремистская деятельность членов националистической организации «Серые волки» достигла значительных масштабов в период с 1977 по 1980 гг. Проникновение ультраправых в правительство и силы безопасности было важной тактикой ПНД во второй половине 1970-х гг. Это усиливало мобилизационный потенциал движения «идеалистов» и обеспечивало иммунитет тем, кто участвовал в насилии. Расправа над конкурентами стала неотъемлемой частью идеологии организации «Серые волки» и определяющим элементом ее стратегии по узурпации власти. Экстремистская деятельность националистической организации, в которую входили в основном малообеспеченные студенты и безработная молодежь, включала как малые, так и крупные формы насилия, в том числе точечные убийства и полномасштабные погромы т. н. «врагов Турции».

Данные, представленные в статье, демонстрируют, что крайне правые силы в Турции сыграли ключевую роль в разжигании массового политического насилия, которое привело республику к военному перевороту 1980 г. Так, в ходе столкновений левых и правых в Турции с 1974 г. по 12 сентября 1980 г. погибло не менее 5 388 человек (среди них 2 109 левых и 1 286 правых) [Акçura, 2009, s. 102]. На период 12 сентября 1980 г. ПНД контролировала около 1 700 легальных националистических организаций «идеалистов», насчитывавших 200 тыс. членов, и имела примерно 1 млн сторонников [Киреев, 2007, с. 333].

После прихода военных к власти в отношении как левых, так и правых политических сил были инициированы судебные процессы. Деятельность ПНД и «Серых волков» была запрещена, а сотни ее членов были приговорены к тюремному заключению. Некоторым «идеалистам» удалось бежать в Западную Европу, где они продолжили свою террористическую деятельность. В дальнейшем активность «Серых волков» возобновилась (организация существует по сей день), но вектор их работы был смещен с противостояния коммунистической угрозе на борьбу с курдским сепаратизмом, преследование национальных и конфессиональных меньшинств, а также разжигание пантюркистских настроений в Турции и за рубежом.

 $^{^{41}}$ Имя Мехмета Али Агджа прогремело на весь мир в связи с попыткой покушения на папу римского Иоанна Павла II 13 мая 1981 г. После этого преступник провел в заключении 19 лет в Италии и 10 лет в Турции, в 2010 г. вышел на свободу.



Список литературы

- Гансер Д. 2017. Секретные армии НАТО: Операция «Гладио» и терроризм в Западной Европе. Пер. с англ. М., Кучково поле, 336 с.
- Жигульская Д.В. 2013. Турецкий алевизм: религиозная идентификация. Вестник МГИМО-Университета, 5(32): 118–122. DOI: 10.24833/2071-8160-2013-5-32-118-122
- Киреев Н.Г. 2007. История Турции ХХ век. М., ИВ РАН Крафт+, 608 с.
- Akçura B. 2009. Ağca'nın Derin İlişkileri. İpekçi Suikastı'nın Aktörleri Anlatıyor. İstanbul, New Age Yayınları, 311 s.
- Akpınar H. 2016. Kurtların Kardeşliği CKMP'den MHP'ye Ülkücü Hareketin Kısa Tarihi. İstanbul, Kamer Yayınları, 376 s.
- Atay K. 2013. 1 Mayıs 1977 İşçi Bayramı Neden ve Nasıl Kana Bulandı. İstanbul, Metis Yayınları, 210 s. Cumhuriyet. 2023. Savcı Doğan Öz cinayetinin sanığı İbrahim Çiftçi, MHP'den milletvekili adayı oldu. Available: https://www.cumhuriyet.com.tr/siyaset/savci-dogan-oz-cinayetinin-sanigi-ibrahim-ciftci-mhpden-milletvekili-adayi-oldu-2069104 (дата обращения: 17 февраля 2024).
- Gourisse B. 2022. In the Name of the State. The Nationalist Action Party (MHP) and the Genesis of Political Violence During the 1970s. Turkish Studies, 23(1): 56–76. DOI: 10.1080/14683849.2021.1885295
- Gümrükçü S.B. 2023. Ideology, Discourse, and Alliance Structures: Explaining Far-Right Political Violence in Turkey in the 1970s. Terrorism and Political Violence, 35(1): 210–224. DOI: 10.1080/09546553.2021.1895121
- Kayacık F. 2023. 45 yıl sonra 16 Mart Katliamı: "Aradığınız adalete hala ulaşılamıyor". Available at: https://www.indyturk.com/node/617176/haber/45-yıl-sonra-16-mart-katliamı-aradığınız-adalete-hala-ulaşılamıyor (дата обращения: 11 февраля 2024).
- Kuzu A. 2017. Alparslan Türkeş. Dokuz Işık. Ülkücü Hareketin Tarihi. İstanbul, Kariyer Developer, 632 s. Mavioğlu E. 2007. 30 yıl sonra kanlı 1 Mayıs-2. Available at: https://sendika.org/2007/04/30-yil-sonra-kanli-1-mayis-2-ertugrul-maviogluradikal-13115 (дата обращения: 25 января 2024).
- Sürek T.K. 2015. 16 Mart Beyazıt Katliamı: Bu dosya bizim için kapanmadı. Available at: https://www.evrensel.net/haber/107910/16-mart-beyazit-katliami-bu-dosya-bizim-icin-kapanmadi (дата обращения: 10 февраля 2024).
- Turgut H. 1995. Türkeş'in Anıları: Şahinlerin Dansı. İstanbul, ABC Basın Ajansı Yayınları, 508 s.
- Tüleylioğlu O. 2007a. Neden Öldürüldüler? Babam Neden Öldürüldü Anne? (Birinci kitap). Ankara, Uğur Mumcu Vakfı Yayınları, 352 s.
- Tüleylioğlu O. 2007b. Neden Öldürüldüler? Bu Kan Korumaz! (İkinci kitap). Ankara, Uğur Mumcu Vakfı Yayınları, 360 s.
- Yalçın S., Yurdakul D. 2005. Reis Gladio'nun Türk Tetikçisi. İstanbul, Doğan Kitap, 349 s.
- Yanardağ M. 2023. İslamo-faşizm. İstanbul, Kırmızı Kedi, 184 s.
- Yaşlı F. 2019. Antikomünizm, Ülkücü Hareket, Türkeş. İstanbul, Yordam Kitap, 416 s.
- Yaşlı F. 2022. 1978'de ne oldu? Maraş katlıamına giden yol. Available at: https://haber.sol.org.tr/yazar/1978de-ne-oldu-maras-katlıamına-giden-yol-360294 (дата обращения: 14 февраля 2024).
- Zürcher E.J. 2017. Turkey A Modern History. London-New York, I.B. Tauris, 458 p.

References

- Ganser D. 2017. Sekretnye armii NATO: Operatsiya «Gladio» i terrorizm v Zapadnoy Evrope [NATO's Secret Armies: Operation Gladio and Terrorism in Western Europe]. Moscow, Kuchkovo pole, 336 p.
- Zhigulskaya D.V. 2013. Turkish Alevism: Religious Identification. *MGIMO Review of International Relations*, 5(32): 118–122. DOI: 10.24833/2071-8160-2013-5-32-118-122 (in Russian).
- Kireev N.G. 2007. Istoriya Turtsii XX vek [History of Turkey 20th Century]. Moscow, Institute of Oriental Studies Russian Academy of Sciences Kraft+, 608 p.
- Akçura B. 2009. Ağca'nın Derin İlişkileri. İpekçi Suikastı'nın Aktörleri Anlatıyor. İstanbul, New Age Yayınları, 311 s.
- Akpınar H. 2016. Kurtların Kardeşliği CKMP'den MHP'ye Ülkücü Hareketin Kısa Tarihi. İstanbul, Kamer Yayınları, 376 s.
- Atay K. 2013. 1 Mayıs 1977 İşçi Bayramı Neden ve Nasıl Kana Bulandı. İstanbul, Metis Yayınları, 210 s.



- Cumhuriyet. 2023. Savcı Doğan Öz cinayetinin sanığı İbrahim Çiftçi, MHP'den milletvekili adayı oldu. Available: https://www.cumhuriyet.com.tr/siyaset/savci-dogan-oz-cinayetinin-sanigi-ibrahim-ciftci-mhpden-milletvekili-adayi-oldu-2069104 (дата обращения: 17 февраля 2024).
- Gourisse B. 2022. In the Name of the State. The Nationalist Action Party (MHP) and the Genesis of Political Violence During the 1970s. Turkish Studies, 23(1): 56–76. DOI: 10.1080/14683849.2021.1885295
- Gümrükçü S.B. 2023. Ideology, Discourse, and Alliance Structures: Explaining Far-Right Political Violence in Turkey in the 1970s. Terrorism and Political Violence, 35(1): 210–224. DOI: 10.1080/09546553.2021.1895121
- Kayacık F. 2023. 45 yıl sonra 16 Mart Katliamı: "Aradığınız adalete hala ulaşılamıyor". Available at: https://www.indyturk.com/node/617176/haber/45-yıl-sonra-16-mart-katliamı-aradığınız-adalete-hala-ulaşılamıyor (дата обращения: 11 февраля 2024).
- Kuzu A. 2017. Alparslan Türkeş. Dokuz Işık. Ülkücü Hareketin Tarihi. İstanbul, Kariyer Developer, 632 s. Mavioğlu E. 2007. 30 yıl sonra kanlı 1 Mayıs-2. Available at: https://sendika.org/2007/04/30-yil-sonra-kanli-1-mayis-2-ertugrul-maviogluradikal-13115 (дата обращения: 25 января 2024).
- Sürek T.K. 2015. 16 Mart Beyazıt Katliamı: Bu dosya bizim için kapanmadı. Available at: https://www.evrensel.net/haber/107910/16-mart-beyazit-katliami-bu-dosya-bizim-icin-kapanmadi (дата обращения: 10 февраля 2024).
- Turgut H. 1995. Türkeş'in Anıları: Şahinlerin Dansı. İstanbul, ABC Basın Ajansı Yayınları, 508 s.
- Tüleylioğlu O. 2007a. Neden Öldürüldüler? Babam Neden Öldürüldü Anne? (Birinci kitap). Ankara, Uğur Mumcu Vakfı Yayınları, 352 s.
- Tüleylioğlu O. 2007b. Neden Öldürüldüler? Bu Kan Korumaz! (İkinci kitap). Ankara, Uğur Mumcu Vakfı Yayınları, 360 s.
- Yalçın S., Yurdakul D. 2005. Reis Gladio'nun Türk Tetikçisi. İstanbul, Doğan Kitap, 349 s.

Yanardağ M. 2023. İslamo-faşizm. İstanbul, Kırmızı Kedi, 184 s.

- Yaşlı F. 2019. Antikomünizm, Ülkücü Hareket, Türkeş. İstanbul, Yordam Kitap, 416 s.
- Yaşlı F. 2022. 1978'de ne oldu? Maraş katlıamına giden yol. Available at: https://haber.sol.org.tr/yazar/1978de-ne-oldu-maras-katlıamına-giden-yol-360294 (дата обращения: 14 февраля 2024).
- Zürcher E.J. 2017. Turkey A Modern History. London-New York, I.B. Tauris, 458 p.

Конфликт интересов: о потенциальном конфликте интересов не сообщалось. **Conflict of interest:** no potential conflict of interest related to this article was reported.

Поступила в редакцию 18.03.2024 Received 18.03.2024 Поступила после рецензирования 28.06.2024 Revised 28.06.2024 Принята к публикации 28.06.2024 Accepted 28.06.2024

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

Гейгер Николай Николаевич, аспирант кафедры истории стран Ближнего Востока, Восточный факультет, Санкт-Петербургский государственный университет, г. Санкт-Петербург, Россия

© ORCID: 0009-000<u>2-2625-7878</u>

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Nikolai N. Geiger, Postgraduate Student of the Department of History of the Middle East Countries, The Faculty of Asian and African Studies, Saint Petersburg State University, St. Petersburg, Russia